

Communiqué de presse



La maison Hiriart à Guiche : un témoin oublié de l'histoire locale

La maison Hiriart, située au cœur du bourg de Guiche, fait partie de ces bâtiments discrets qui traversent les siècles et continuent de porter en silence la mémoire d'un village.

Un patrimoine ancien et préservé

Édifiée comme maison de maître, elle a été reléguée au rang de grange au milieu du XXe siècle. Contrairement à bien d'autres édifices anciens, elle n'a jamais été défigurée par des rénovations hasardeuses ni détruite par des aménagements modernes. C'est ce qui en fait aujourd'hui un témoin rare et authentique de l'architecture et de la vie locale d'autrefois.

Son nom, Hiriart, signifie « centre du village » en langue basque. Une appellation qui prend tout son sens puisqu'elle se trouve à proximité immédiate de l'abbaye laïque, centre historique de Guiche.

Jean Garat Saint-Martin mentionne dans son livre *Guiche*, page 209 :

« Un acte notarié du 25 février 1781 permet de noter l'existence à cette époque de la maison Hiriart vieux qui serait donc la maison d'origine. Ce jour-là eut lieu l'adjudication des réparations à faire au mur du cimetière côté route [situé] en face de la boulangerie de Hiriart vieux. »

Cette mention vient confirmer l'ancienneté de la maison et son rôle au cœur du village.

Une redécouverte grâce à la recherche

Deux chercheurs spécialistes ont récemment porté un regard nouveau sur ce bâtiment. Leurs travaux en cours incluent une analyse des bois de charpente, avec pour objectif de préciser l'âge de certaines parties de la structure. Ces recherches ouvrent une perspective inédite sur l'histoire du village et sur l'évolution de son patrimoine bâti.

Un rendez-vous pour les Journées du patrimoine

La maison Hiriart sera incluse dans le parcours des Journées européennes du patrimoine, les 20 et 21 septembre 2025. Pour des raisons de sécurité, elle ne pourra pas être visitée, mais sa présence sera évoquée et mise en perspective dans l'histoire de Guiche, au côté de l'abbaye laïque et des autres lieux emblématiques. Ce sera aussi le moment où les premières conclusions de l'étude en cours seront présentées.

Préserver et transmettre

La redécouverte de la maison Hiriart rappelle combien le patrimoine du quotidien est fragile, souvent menacé, mais aussi porteur d'avenir. Chaque pierre, chaque poutre raconte une part de la mémoire collective. Préserver ce bâtiment, c'est offrir aux générations futures la possibilité de continuer à lire cette histoire.

Une note d'espoir

L'association de jumelage Guiche Auchterhouse poursuit son engagement en faveur de la mémoire et du patrimoine. La maison Hiriart, longtemps oubliée, retrouve aujourd'hui une place dans la conscience du village. Nous aimons penser qu'elle n'a fait que patienter, en silence, pour rappeler à tous qu'elle avait encore beaucoup à dire.

Cette maison est mentionnée dès le XIIe siècle :

« Comdet de Miremont [...] a donné le casal de Hiriart [...] ledit Comdet a donné toute la terre qu'il y avait à Laveake et Hiriart, avec les noyers et les pommiers qui y sont. »

Cartulaire de l'abbaye Saint-Jean-de-Sorde, acte no 142, entre 1150 et 1167, page 216.

Ces témoignages anciens rappellent combien la maison Hiriart fait partie de la longue histoire de Guiche.